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Пресс-служба 
презвдента сообщает: 

# 29 января под председатель
ством презвдента СПбГТУ Ю. С. 
Васильева состоялось очередное 
заседание Ученого совета Техни
ческого университета. В повестку 
дня в числе основных были вклю
чены следующие вопросы; анализ 
международной деятельности тех
нического университета в новых 
организационно-экономических 
условиях (докл. вице-презвдент по 
МС В. Н. Воронин) и итоги фи
нансового 1995 года (информация 
начальника УБУ и ФК А. С. Смир
новой). По первому вопросу Уче
ный совет принял развернутое ре
шение, одобряющее международ
ную деятельность СПбГТУ и кон
кретизирующее стоящие в этой 
сфере задачи. Совет счел целесо
образным в новых организацион
но-экономических условиях реор
ганизовать Международный центр 
обучения в Институт международ
ных образовательных программ в 
составе СПбГТУ. 

По второму вопросу Совет при
нял к сведению информацию об 
исполнении сметы расходов за 
1995 год. Согласно информации 
вместо утвержденной по смете на 
1995 год суммы в 53135742 тыс. 
руб. финансирование Техническо
го университета через Госбанк 
(казначейство) составило 42481432 
тыс. руб. Средства, полученные от 
коммерческой деятельности, со
ставили 2305770 тыс. руб. и были 
направлены на покрытие текущих 
расходов. 

В текущих вопросах Ученый со
вет заслущал предложение вице-
презвдента по УР В. В. Глухова о 
введении в целях развития орга
низационно-экономической ре
формы принципов управления в 
нашем вузе трехуровневой систе
мы лицевых счетов (кафедра, фа
культет, университет) и принял ре
шение обсудить его в структурных 
подразделениях и подготовить 
проект приказа; одобрил создание 
новых кафедр в ППИ и на ФЭМ; 
освободил проф. В. Н. Бусурина 
от обязанностей сопредседателя 
научно-методического совета и 
поддержал назначение на эту 
должность вице-президента по УР 
проф. В. В. Глухова, а на вакант
ную должность председателя СЭС 
проф. Ю. К. Михайлова. 

Ученый совет выразил благодар
ность председателю профкома В. 
В. Бадалову за личное мужество, 
проянпенное им в отстаивании фи
нансовых интересов СПбГТУ и 
высшей школы в целом. 

Главный ученый секретарь Уче
ного совета Р. В. Дегтярева зачи
тала приказ, подписанный первым 
заместителем председателя ГК РФ 
ВО А. Н. Тихоновьш, от 12.01.96 
№ 68 об объявлении Указа Пре
звдента РФ о назначении Предсе
дателя ГК РФ ВО В. Г. Кинелева 
Заместителем Председателя Пра
вительства Российской Федера
ции. 

# 25 января под председатель
ством первого вице-презвдента 
СПбГГУ М. П. Федорова прошло 
совещание с деканами факульте
тов и руководителями приемных 
комиссий. Обсуждались вопросы, 
связанные с организацией приема 
на первый курс в этом году. От
метив объективно сложную ситуа
цию, связанную с набором студен
тов и поддержанием достойного 
конкурса, первый вице-презвдент 
подчеркнул основные направления 
работы приемных комиссий: ак
тивный маневр с номенклатурой 

специальностей, мощная реклам-
но-агитационная кампания, борь
ба за каждого абитуриента, расши
рение географии поиска желаю
щих получить вьгсшее образование 
в нашем вузе. 

# По заявлению первого вице-
презвдента СПбГТУ М. П. Федо
рова практически завершена ре
форма системы управления Тех
нического университета. Произве
дены назначения на посты началь
ников управлений, ставших основ
ным элементом функционирова
ния структуры управления вузом. 
Введены новые должности управ
ляющего делами СПбГТУ, на ко
торую назначен Ю. Е. Шувалов, и 
нач. объединенного информаци
онно-вычислительного центра 
СПбГТУ (проф. Н. Н. Шабров). 
Принято решение открыть в Мос
кве постоянное представительст
во СПбГТУ при Правительстве 
РФ. 

.. # 1 февраля в СПбГТУ прошла 
III Международная научно-мето
дическая конференция «Высокие 
интеллектуальные технологии об
разования и науки» по материа
лам научно-методической про
граммы «Университеты России», 
организованная нашим универси
тетом совместно с Международной 
академией наук высшей школы. 
Пленарное заседание открыл пре-
звдент СПбГТУ Ю. С. Васильев. 
Издательский центр Техническо
го университета вьшустил к откры
тию конференции сборник тези
сов докладов. 

# 2 февраля в МЦО СПбГГУ 
под патронажем презвдента Тех
нического университета Ю. С. Ва
сильева прошло заседание плену
ма учебно-методического объеди
нения (УМО) по образованию в 
области машиностроения и при
боростроения. 

# 2 февраля в СПбГТУ прошло 
очередное рабочее заседание сове
та Ассоциации ТУ. Вели его пре-
звдент Ассоциации, ректор МПУ 
им. Н. Э. Баумана И. Б. Федоров 
и вице-президент Ассоциации, 
презвдент СПбГТУ Ю. С. Васи
льев. Совет рассмотрел ряд акту
альных вопросов, поддержал пред
ложения, внесенные делегацией 
СПбГТУ: о создании Северо-За
падного регионального центра 
Госкомвуза России по методике и 
организации безотрывного и до
полнительного образования с пра
вами УМО; о сформировании 
межвузовской программы, направ
ленной на разработку системы на
учно-технических мероприятий и 
технологий для повышения надеж
ности и долговечности энергети
ческих объектов; о создании при 
Ассоциации ТУ Координационно
го совета по социально-экономи
ческим вопросам. 

# Задолженность СПбГТУ за 
международные и междугородные 
телефонные переговоры составля
ют около 590 млн р> .̂ В связи с 
отсутствием финансирования ад
министрация предлагает абонен
там, желающим самостоятельно 
оплачивать собственные расходы, 
делать это на основе трехсторон
него договора. По всем вопросам 
обращаться к начальнику ГАХУ В. 
Н. Кириленко. 

0 Очередная информационно-
аналитическая программа 
СПбГТУ «Поиск» на 11-м телеви
зионном канале планируется к 
эфиру 7 марта. С предложениями 
обращаться в пресс-службу прези
дента, 

Российско-Американская выспшя 
школа управления принимает на обу
чение по программе «Магистр» лнц, 
имеющих законченное высшее обра
зование, студентов старших курсов 
вузов. 

Дневная форма обучения — I гад. 
Вечерняя форма об}чения —1,5 года. 
Обучение платное. Набор слушате
лей — 2 раза в год — в сентябре и 
феврале. 

Занятия проводятся: дшем — с 
14.00 до 18.45 ~ 5 раз в нетто, ве-
черю! — с 18.00 до 21.15 — 4 раза в 
н[еделю. 

Пр01рамма обучения разработана 
совместно спещ1алнстами Санкт-Пе
тербургского Государственного Тех
нического Универсш'ета, Техасского 
университета (г. Даллас), Техасско
го сельскохоз̂ с̂твенногО'И машино
строительного универсвггета (г. Кол
ледж СтеЙшэн). 

Занятш! проводятся велушлми спе-
Ш1алнстами в области упра&1е1шя и 
бизнеса Санкт-Петербурга, я также 
профессорами и специалистами США 
и стран Запяоной Европы. 

Россия, 195251 Санкт-Петербург, 
ул. Политехническая, 29. Тел.: (812) 
552-75-57, 534-14-06, 534-14-04. 
Факс (812) 552-60-86. 1 уч. корпус, 
комн. 416. 

ТЕПЛЫЕ СТРОКИ 

Доброта тоже лечит 
Мы, преподаватели, сотрудни

ки и студенты университета, про
ходящие лечение в санатории-про~ 
филактерии при нашем универси
тете, хотим выразить искреннюю 
благодарность всему персоналу 
этого учреждения. В наше труд
ное время, которое в такой же 
степени коснулось и профилакто
рия, мы встретили удивительно 
дружный, доброжелательный кол
лектив. Это касается всех подраз
делений профилактория: дежурных 
на вахте, неусыпно поддерживаю
щих порядок проходного режима; 
медицинских сестер, не считаю
щихся с личным временем; млад
ший медперсонал; работников сто
ловой, которые удивительно вкус
но и разнообразно нас кормят. Ог
ромное спасибо и всему персоналу, 
обеспечивающему водные процеду
ры. 

Особую благодарность выража
ем лечащим врачам: М. А. Бочаро
вой, Т. Н. Алешиной, В. Н. Даль
нему, массажисту В. И. Усику, 

зубному врачу Л. И. Стрельнико
ву, которые и внимательны, и про
фессиональны, и терпеливы, и от
ветственны. 

Искреннюю и сердечную благо
дарность выражаем главному врачу 
С. В. Полякову, который, несмотря 
на большие трудности в снабже
нии и финансировании, находит 
время для каждого из нас, чуток, 
внимателен и доброжелателен к 
пациентам, ведет работу на вы
соком профессиональном уровне. 

Выражаем благодарность руко
водящим организациям, которые 
создали условия и поддержали нас 
морально и физически в столь тя-
ж:елое время. 

Такие учреждения, как наш са
наторий-профилакторий, не толь
ко нужны, но даже необходимы, 
потому что не только медицинской 
помощью, но и добротой и внима
нием возвращают каждого к нор
мальной трудовой деятельности. 
В. КАНИСКИН, доцент ЭлМФ 

(еш,€ 10 подписей) 

24-е мгаовение науки. Мнение участников. 
В конце ноября 1995 года в на

шем университете прошла тради
ционная, 24-я неделя науки. Ее 
официальные итоги уже подведе
ны, но нам бы, как непосредст
венным участникам, хотелось не
зависимо от этого просто поде
литься своими мыслями. Рассмат
ривать будем только свой факуль
тет — ФЭМ — т. к. мы присутст
вовали на многих его секциях и 
даже принимали участие в орга
низации их работы. 

Прежде всего отметим порази
тельную активность студентов, 
пытающихся заниматься наукой 
в условиях практически полного 
отсутствия убедительной матери
альной и моральной мотивации. 
В самом деле, в студенческой сре
де (к которой мы и относимся) 
отношение к тем, кто пытается 
серьезно заняться хотя бы учебой, 
не говоря уже о НИРС, как ми
нимум, подозрительное («а зачем 
им это надо?»). Преподавателей, 
поддерживающих таких студен
тов-«могикан» ^ тоже не так мно
го. 

Так почему же студенты тратят 
время и силы на подобные «ме
роприятия»? На наш взгляд, здесь 
играет свою роль наметившийся 
в последние год-другой сдвиг в 
общественном сознании. Есть 
ценности непреходящие, и позна
ние истины, несомненно, отно
сится к их числу. И теперь, после 
периода «смутного времени», вро
де намечается возврат к тем са
мым непреходящим, общечелове
ческим ориентирам. 

Итак, что же позволяет нам го
ворить о вышеупомянутой актив
ности? Во-первых, большое ко
личество докладов: в этом году на 
нашем факультете было заслуша
но 68 докладов (для сравнения: 
год назад — 22 доклада). О каче
стве выступлений судить, конеч
но же, очень сложно. Средний 
уровень мы оценить не беремся, 
но о наиболее интересных можем 
субъективно утверждать, что они 
нам показались более значитель
ными, более глубокими, чем в 
прошлом году. 

Во-вторых, в этот раз общий 
уровень заметно повысили вы
ступления наших гостей (что не
удивительно, так как приезжают 
только лучшие). В этом году были 

представлены все ведущие в эко
номической области вузы города: 
экономический факультет 
СПбГУ, СПбИЭА, СПбЭиФ и 
даже СПбГААП. 

Более того, можно говорить о 
том, что неделя науки СПбГТУ 
вышла на новый уровень: этой 
осенью у нас были гости из Мос
квы — студенты экономического 

факультета МГУ И. Стребулаев и 
С. Пунтус. Будем надеяться и на 
дальнейшее расширение геогра
фии участников конференции. 

Поражает воображение диапа
зон тем докладов: от анализа рос
сийского инвестиционного кли
мата до страховых проблем мало
го бизнеса, от изучения рынка 
программных продуктов до рын
ка инженерных кадров, от мето
дологии преподавания экономи
ческих дисциплин до управления 
развитием информационного об
шества. При этом надо учитывать, 
что эти доклады делали как 
многоопытные участники студен
ческих конференций, так и те, кто 

впервые выступал с собственным 
докладом о проделанной научной 
работе. 

По нашему мнению, особого 
упоминания заслуживают следую
щие участники недели науки на 
экономическом факультете: Л. 
Белов, Е. Годоноага, К. Диден-
ко, М. Ельцов, Д. Кудряков, В. 
Ловцюс, Н. Федорова, И. Шити
ков (все — СПбГТУ), а также: В. 
Архангельский, С. Лялин, А. Со-
рочинский (СПбГУ), А. Батушан-
ский (СПбУЭиФ), Т. Маркелова 
(СПбИЭА) и А. Семенова 
(СПбГААП). 

Но, безусловно, самое важное 
на любой конференции — это 
дискуссии. В этом году они были 
живыми, интересными, хотя и не 
всегда конструктивными; случа
лось так, что споры продолжались 
и в кулуарах. Все это свидетель
ствует о том, что не только нам 
эта неделя науки показалась на
сыщенной и увлекательной. 

А. ИОНОВ (3074/1), 
И. РЕЛИНА (4074/1), 

студенты ФЭМ 
Фото В. ВОЛКОВОЙ 



Всегда болезненно реагировал на 
полное нежелание членов профсоюза 
участвовать в каких-либо профсоюз
ных акциях (конференциях, митин
гах, шествиях, забастовках, сборах 
подписей и т. д.). Они твердо убеж
дены, что профсоюз — это не онв, а 
те, кого они избрали. Но с другой 
стороны, какого масштаба акция по
лучилась бы, если бы в ней приняли 
участие все профлидеры Санкт-Пе
тербурга. Наверное, они правы — 
такая армия способна была бы нх 
защитить. Если бы осознала свою 
роль и ответственность! 

ПЕРВАЯ ГОЛОДОВКА 
Конечно, это была акция некое

го профессионального отчаяния. 
Сколько раз до этого на разных 
уровнях переговоров с исполни
тельными и законодательными 
властями повторяли одно и то же: 
«Кто за тобой стоит? Все молчат, 
тебе больше всех надо». Сколько раз 
до этого призывал членов профсо
юза — хоть один раз дружно про
демонстрируйте единство, протест, 
продемонстрируйте доверие мне, 
вами избранному профлидеру, и я 
смогу защищать ваши интересы. 
Нет — только недовольство проф
союзами. В который раз забывая, 
что защищать себя могут и должны 
сами. Им нужен камикадзе. 

Грубые нарушения с выплатой за
работной платы в вузе начались с 
сентября 1995г.: не индексировалась 
ставка I разряда ЕТС, игнорирова
лись новые коэффициенты ЕТС, а 

перед Новым годом сотрудники во
обще остались без денег. Невыпол
ненными остались предвыборные обе
щания В. Черномырдина — во время 
его визита в Санкт-Петербург в но
ябре 1995г.— о погашении в течение 
7 дней долгов высшей школе. 

Предупредив 18 декабря 1995 ад
министрацию вуза и Госкомвуз РФ 
о своем намерении, с 25 декабря 
начал голодовку. Администрация, 
взяв кредит, выплатила перед Но
вым годом аванс, Госкомвуз пообе
щал до 10 января 1996 г. направить 
необходимые деньги. С у'гетом при
нятых мер и предстоящих праздни
ков с 28.12.95, голодовку приоста
новил. Результаты акции каждый 
оценил по-своему: коллектив не за
метил, администрация считала, что 
между моей акцией и кредитом нет 
никакой связи (и так бы взяли), я 
же, не претендуя на лавры, уверен, 
что цель достигнута — деньги, хоть 
и малые, выплачены. 
КОЛЛЕКТИВНАЯ ГОЛОДОВКА 

Правительство, Госкомвуз РФ до 
10 января своих обещаний не вы
полнили. 15 января 1996 г. 15 пред
седателей профсоюзных комитетов 
вузов города предупредили Прези
дента и Правительство РФ о наме
рении начать с 22 января коллек
тивную голодовку и сбор подписей 
за недоверие политике Президента 
и Правительства РФ в области об
разования. 

19 января с участниками" предсто
ящей акции встретился Полномоч-

ПОЛИТЕХНИК № 4 

Акция 
ный представитель Президента РФ 
в Санкт-Петербурге С. Цыпляев. Во 
встрече приняли участие ректоры 
вузов, депутаты. Разговор был от
кровенным и резким. И только! 

22 января 1996 началась чрезвы
чайная акция протеста — коллек
тивная голодовка вузовских проф
лидеров, представлявших Лесотех
ническую академию. Государствен
ный университет, Морскую Акаде
мию, Технологический, Военно-ме
ханический, Телекоммуникаций и 
ряд других вузов города. Всего нас 
было 17. 

23 января депутатами Ю. Бело
вым (фракция коммунистов), В. Го
ловым (фракция «Яблоко») вопрос 
о положении вузов Санкт-Петер
бурга был включен в повестку дня 
заседания Госдумы РФ. На заседа
ние были приглашены вице-пре
мьер В. Николаев (председатель 
Госкомвуза РФ), зам. министра 
финансов РФ И. Молчанов и мэр 
города А. Собчак. 

Дума приняла Постановление из 
двух пунктов: 

— Предложить Правительству РФ 
принять экстренные меры для лик
видации задолженности по зарпла
те преподавателям и сотрудникам, 
стипендии — аспирантам и студен
там вузов России и проинформи

ровать о принятых мерах 31 января 
1996 г. 

— На основании Федерального 
закона «О счетной палате Россий
ской Федерации» поручить счетной 
палате РФ провести внеплановую 
проверку исполнения связанных с 
финансированием вузов статей фе
дерального бюджета 1995 г. по объе
му, структуре и целевому назначе
нию. 

В этот же день в поддержку ак
ции протеста профлидеров прошли 
митинги в вузах города. Более 200 
сотрудников вузов выразили готов
ность присоединиться к участникам 
голодовки. Из вузовских центров 
России начали поступать телеграм
мы о солидарности с питерскими 
вузами. 

23 января все участники провели 
акции протеста в своих вузовских 
коллективах. Приняли участие в за
седаниях профсоюзных комитетов, 
встречались с профактивами и ад
министрациями вузов. 

24 января в Мариинском дворце 
состоялось заседание, уникальное 
по составу участников — депутаты 
Госдумы РФ, Законодательного со
брания Санкт-Петербурга, ректоры 
вузов, профессорское собрание го
рода, профактив вузов. В заседании 
приняли участие мэр города А. Со
бчак и прибывший для встречи с 
участниками акции представитель 
Правительства РФ А. Тихонов. 
Последние заверили о готовности 
принять срочные меры для погаше

ния социального конфликта и пре
кращения голодовки. 

26 января 1996 состоялся митинг-
шествие в защиту высшей школы. 
Участники митинга возложили цве
ты у памятников М. Ломоносову и 
Петру I, умевших защищать и при
умножать интересы высшего обра
зования. 

Участники акции с учетом Реше
ния Госдумы РФ и предпринятых 
Правительством РФ мер по выпла
те заработной платы за декабрь 1995 
приостановили голодовку до 1 фев
раля 1996 г., но призвали вузовскую 
общественность страны к сбору 
одного миллиона подписей. 

ЭПИЛОГ 
Итога акции каждый оценивает по-

своему. Властьимущие говорят: «А 
мы бы и без того все выплатили», 
большинство членов профсоюза, по
лучив хоть что-то, как всегда, ниче
го не заметили. Мы же доказали всем 
и себе, что даже 17 человек могут 
привлечь внимание общественпости 
всей страны, Правительства, Госду
мы РФ к социальной проблеме, ре
шить ее, пусть хотя бы частично. 
Надо только верить делу, которому 
служишь. 

Ни председатель ЛФП, ни пред
седатель ФНПР, ни председатель от
раслевого профсоюза нашей акции пе 
заметили. Но это большой и отдель
ные разговор. 

В. БАДАЛОВ, 
председатель профкома 

сотрудников 

• и з ИСТОРИИ НАУКИ И ТЕХНИКИ 

Об электронах, работающих в пустоте 
(ИЗ ИСТОРИИ ЭЛЕКТРОВАКУУМНЫХ ПРИБОРОВ) 

Эта история, как и многие дру
гие в прошлом, веке, началась и про
текала с непосредственным учас
тием Томаса Эдисона. 

В 1883 году Эдисон упорно ра
ботал над созданием лампочки на
каливания с угольной нитью. Нить 
быстро распылялась, баллон чер
нел. Чтобы детально изучить это 
явление, Эдисон поместил внутри 
лампочки, вблизи угольного волос
ка, металлическую пластинку и 
вывел от нее платиновую прово
лочку. По налету на пластинке он 
рассчитывал найти причину рас
пыления нити. Он заметил, что 
если присоединить платиновую 
проволочку к плюсу источника, то 
через пустоту потечет ток. Он 
решил сделать реле, показывающее 
изменение напряжения в сети. Но 
никакоёо другого применения это
му эффекту не нашел. 

Эдисон подарил несколько 
«электрических индикаторов» 
профессору Прису. Тот написал 
статью об эдисоновском эффек
те, и дело заглохло. 

Научным консультантом лон
донского отделения эдисоновской 
электрической компании бьш сэр 
Амброзиус Флемминг. В 1889 году 
он стал консультантом только 
что образовавшейся ^Компании 
беспроволочного телефона». Вмес
те с Маркони он построил пере
дающую станцию в Польдью, в 
Англии, а приемную — в Ньюфа
ундленде, в Америке. Они исполь
зовали приборы, так называемые 
когереры Бранли и Лоджа. Потом 
Маркони стал применять карбо
рундовый детектор. 

Флемминг занялся эдисоновским 
эффектом в 1904 году и построил 
лампы, которые назвал вентиля
ми. Все его усовершенствования 
относились к улучшению выпрями
тельных свойств прибора. За этой 
мелочью он просмотрел чудесные 
возможности. 

В 1906 году американец Ли де-
Форест поместил в прибор сетку. 
Четыре года спустя де-Форест 
построил многоламповый приемник 
и передал концерт из Чикагской 
оперы. Это был первый в мире 
опыт радиовещания. Флемминг 
остался ни с чем. Вся честь до
сталась американцу. 

Вольфрамовые катоды давали 
слабую эмиссию. Экономичные и 
долговечные катоды изобрел Артур 
Венельт. Венельт совсем не думал 
интересоваться техническими во
просами. Его заинтересовала фор
мула Ричардсона, по которой 
можно было вычислить величины 

электронного тока в зависимости 
от температуры катода (извест
ная ныне как формула Ричардсона 
— Дешмана). 

Венельт решил проверить эту 
формулу. Работая с платиновыми 
волосками, он с самого начала 
столкнулся с трудностями. Воло
сок не хотел равномерно испускать 
электроны. Эмиссия отдельных 
точек была-^-тысячи раз больше 
эмиссии всего волоска. Вскоре во
прос разрешился. Дело в том, что 
Венельт был близорук и кое-чего 
не заметил. Выяснилось, что на 
нити остались кусочки мела, в 
котором были руки изобретате
ля. Тогда он облил меловой водой 
весь волосок. Через лампу потек 
мощный ток. 

В 1903 году Венельт сделал до
клад об удивительных свойствах 
солей щелочных и щелочно-земель-
ных металлов. 

Первые триоды (их называли ау-
дионами) де-Фореста работали 
крайне неустойчиво. Некоторые 
давали усиление, другие не только 
ие усиливали, но даже заглушали 
звук. Руководители компании 
«Дженерал Электрик» поручили 
физикам подробно изучить эти 
капризные приборы. 

Ааьберт Хэлл и Ирвинг Лэнгмюр 
взялись за эту работу. Тогда мно
гие ученые думали, что ток появ
ляется не потому, что металл ис
пускает электроны, а потому, 
что газы, оставшиеся в баллоне, 
ионизируются под действием тем
пературы. Создайте хороший ва
куум, говорили они, и тока не бу
дет. 

Хэлл и Лэнгмюр построили гро
мадный вентиль с вольфрамовым 
катодом толщиной в добрый 
гвоздь. Они раскалили его до осле
пительного света. По физическим 
законам следовало, что катод дол
жен испускать ток во много ам
пер. Они включили грубый ампер
метр и стали поднимать напря
жение: ЮВ, 100В, 1000В, стрел
ка амперметра не шевелилась. Они 
притащили из соседней лаборато
рии трансформатор на ЮОкВ. 
Пошел слабенький ток. Лэнгмюр 
облегченно вздохнул. Меняя поло
жение анода и величину напряже
ния, он нашел формулу простран
ственного заряда — знаменитый 
закон «трех вторых» (ток через 
вакуум пропорционален напряже
нию в степени 3/2), известный 
ныне как закон Богуславского-
Лэнгмюра. 

Г. ЧЕРКЕСОВ, 
профессор 

Радиолокация родом из Политехнического 
Окончание. 

Начало в №№ 1, 3 
Именно Ю.Б. Кобзарев сумел 

среди многих талантливых сту
дентов отобрать двух наиболее 
перспективных молодых иссле
дователей, добившихся вскоре 
небывалого результата в разра
ботке проблемы импульсной 
радиолокации. Ими стали, как 
уже отмечалось, студенты П.А. 
Погорелко и Н.Я. Черницов. 

Их судьбы во многом были 
схожи, хотя, конечно, каждый 
из них обладал своей ярко вы
раженной индивипуальностью. 

Они в одно время учились на 
рабфаке Ленинградского маши
ностроительного института, 
одного из нескольких вузов, на 
которые в 1930 году распался 
Полетехнический инстшуг. В 
1931 году Павел и Николай по
ступили на радиотехническое 
отделение Физико-механичес
кого инстшуга (еще одного «ос
колка» Политехнического ин
ститута). В 1934 году они пере
жили новую реорганизацию: 
большая часть самостоятельных 
втузов, на которые еще недав
но был разделен Политехничес
кий институт, вновь объедини
лась. На этот раз под названи
ем Ленинградский индустри
альный институт. Там, на ин
женерно-физическом факульте
те, и завершили они свое обра
зование, совмещая учебу с на
учно-исследовательской рабо
той под руководством Д.А. Ро
жанского и Ю.Б. Кобзарева. 

Павел Александрович Пого
релко и Николай Яковлевич 
Черницов, хотя и являлись 
лишь студентами, бьщи сверс
тниками своего «шефа»— Ю.Б. 
Кобзарева, П.А. Погорелко был 
даже на год его старше. 

Оба студента имели немалый 
жизненный опыт, стаж работы 
на производстве. 

П.А. Погорелко родился в 
1904 году в_Харьковской губер
нии в интеллигентной семье. 
Его отец, ушедший из жизни 
еще в 1913 году, до последних 
дней работал профессором 
Харьковского технологическо
го инстшуга. 

Вполне возможно, и даже 
скорее всего, он был знаком с 
Д.А. Рожанским: в губернском 
городе в начале века было не 
так много ученых, чтобы их 
пути не пересеклись. 

В 1920 году мать Павла умерла, 
оставив шестнадцатилетнего сьша 
круглым сиротой. 

Окончив до этого частную на
чальную школу, поучившись в 3-й 
городской гимназии Харькова, мо
лодой человек имел неплохое по 
тем временам образование. Это 
позволило ему в 17 лет поступить 
на службу в полк ЧОН, где в тече
ние'года он был в должности пере-
хшсчика. 

С 1926 по 1928 годы П А Пого
релко служил в Красной армии, в 
артиллерии. Службу закончил ко
мандиром отделения разведки. За 
успехи в службе награждался По
четной грамотой, что по тем вре
менам было действительно почет-
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но. 
Опьгг военной службы, принад

лежность к рабочему классу (до 
института он работал на заводе 
«Красный треуголь1шк*>) и несо
мненные высокие личностные ка
чества позволили ему уже в 1931 
году состоять членом Военной сек
ции Ленсовета. 

Всю противоречивость личнос
ти этого талантливого человека хо
рошо иллюстрируют строки из его 
студенческой характеристики, на
писанной в 1934 году: «Обладает 
большими способностями и отлич
ной успеваемостью. Имеет боль
шой опыт самостоятельной рабо
ты, в которой всегда проявлял 
вдумчивость и инициативу. Будет 
ценным самосгоятельньш работни
ком. 

В общественной жизни институ
та проявил пассивность. Поручае
мую работу вьтолнял формально. 

За отличную академическую ус
певаемость бьш премирован. По
литически развит хорошо». 

Не менее одаренным человеком 
был и Н.Я. Черницов. Он родился 
в Тамбове в 1908 году. Его отец бьш 
сначала рыбаком, позже — скром
ным почтовым служащим. 

Переехав в Ленинград, ЕЬжолай 
работал разметчиком на заводе 
«1^сный путиловец». В армии он 
не служил. В 21 год стал членом 
РКП (б), кстати, единсгвенньш из 
их небольшого творческого коллек
тива. 

Партийная «карьера» у него скла

дывалась крайне неудачно. Во 
время учебы в институте он 
имел два партийных взыска
ния. Сначала «за развал рабо
ты в группе» он получил стро
гий выговор и бьш снят с долж
ности парторга, а потом, в 1933 
году, комиссией по чистке «за 
недостаточную работу над сво
им политобразованием и за 
срыв поручаемого ему ряда 
работ» бьш в качестве наказа-т-
ния переведен из членов 
ВКП (б) в сочувствующие. 

В его студенческой характе
ристике бьшо записано: «Об
ладает хорошими способностя
ми, имеет высокую успевае
мость и большие практические 
навыки. 

Иногда отвлекается на по
сторонние вопросы, что меша
ет основной работе. Сможет 
бьггь самостоятельным работ
ником». 

Трудно сказать, что подра
зумевал автор характеристики 
под «основной работой», но 
именно она-то — разработка 
импульсной РЛС — удалась 
блестяще. 

Н.Я. Черницов и П.А По
горелко не только на «отлич
но» защитили свои дигшомные 
работы по темам «специально
го назначения», получив ква
лификацию «инженер-иссле
дователь в области радиофизи
ки», но и были в числе удосто
енных только-только введен
ной Сталинской премии. 

Это бьш колоссальный ус
пех, во многом способствовав
ший приближению Великой 
Победы в мае 1945 года. 

Если германские части ПВО 
получили на вооружение РЛС 
непрерывного излучения 
«Фейя» и импульсные радио
локационные станции типа 
«Вюрцбург» только в 1943 году, 
то наши войска имели их уже 
накануне Великой Отечествен
ной войны. Более того, у нас 
бьшо время на освоение этих 
РЛС, на подготовку и слажи-
вание боевых расчетов. 

В этом огромная заслуга при
надлежит ленинградским уче
ным-политехникам и совет
ским военньш морякам, пер
выми в наших Вооруженных 
Силах освоившим эту техни-

С. ПОЛТОРАК, 
,,, здюфессор 



ПОЛИТЕХНИК № 4 
В цикле «Врачевание знаний», 

опубликованном в прошлом учеб
ном году, была статья «Птичий 
язык». В ней утверждалось, что 
одна из важнешпих причин непо
нимания физики учащимися — 
одновременное использование в 
текстах одних н тех же слов в зна
чениях, принадлежащих разным 
эпохам. Эта «историческая» много
значность усугубляется наличием 
синонимов, распознать которые 
нелегко, так как часто их представ
ляют не как синонимы, а как видо
вые понятая. Это явление проана
лизировано и проиллюстрировано в 
данной статье. 

* * * 
В кур(х физики широко исполь

зуют выражения «механическая 
энергия», <<ге11ловая энергия», «хи
мическая энергия» и т. п. Они 
имеют такую форму (языковую 
конструкцию), что воспринима
ются как имена соподчиненных 
видовых понятий, родовым для 
которых служит понятие энергии. 
К тому же авторы учебников их 
так и определяют (кроме С. П. 
Стрелкова — см. Механика, 1975, 
с. ИЗ). Попробуем разобраться, 
соответствует ли это действитель
ности. 

Контекстуальный анализ пред
ложений, содержащих термин 
«энергия», показьшает, что его ис
пользуют в трех значениях: 

1) движение материи или его 
форма (например: «При сгорании 
топлива химическая энергия пре
вращается в тетшовую»); 

2) физическая величина (напри
мер: «Энергия ионизации атома 
водорода равна 13,6 эВ); 

3) химера, мифическая субстан
ция (например: «При делении 
ядра урана наряду с нейтронами 
выделяется энергия»). 

Если гфинять первое значение 
термина «энергия», т. е. понимать 
приведенные выражения как «ме
ханическое движение», «тепловое 
движение», «химическое движе
ние» и т. п., то они действитель
но являются именами соподчи
ненных видовых понятий по от
ношению к понятию движения. 
Однако ни в одном учебнике, а 
также в словарях и справочниках 
авторы не говорят о многознач
ности термина «энергия». Повсе
местно энертая определена как фи
зическая величина. В результате 
для учашихся «механическая энер
гия», «тепловая энергия» и др. ока

зываются видами физической ве
личины. Но может ли вообще ка
кая-либо физическая величина де
литься на виды? Попробуем от
ветить на этот вопрос, начав с фи
зической величины «длина», как 
наиболее понятной: к простран
ственным отношениям вещей и 
их количественным оценкам люди 
привыкают, начиная с «ползунко-
вого» возраста. 

В научно-технической и другой 
литературе можно насчитать по 
меньшей мере 35 слов, использу
емых применительно к различным 
ситуациям вместо слова «длина». 
Например: ширина, высота, глу
бина, толщина, линейные разме-

нимы в любьгх корректных кон
текстах, например, «электричес
кий заряд» и «количество элект
ричества»). Вторые не обладают 
этим свойством (напр.имер, «сила» 
и «вес»). Ответ найти нетрудно. 
Дело в том, что во всех случаях, 
соответствующих приведенным 
названиям, мы количественно 
оцениваем одно и то же свойстю 
вещей — протяженность. В силу 
этого, какими бы методами и 
средствами измерений мы ни 
пользовались, они, в конечном 
счете, исходят из одного и того 
же эталона — эталона длины. Сле
довательно, разных видов длины 
быть не может. Такова же ситуа-

личесгво теплоты»— тоже непол
ные синонимы термина «энер
гия». Первый из них используют, 
когда речь идет о передаче дви
жения от одного тела к другому, 
вторым обозначают энергию мо
лекулярного движения. 

А^1алогачна ситуация с терми
ном «сила». Он тоже многозна
чен. Им обозначают физическую 
величину, применяемую для оце
нивания интенсивносги взаимо
действия тел, его используют в ка
честве синонима слов «взаимодей
ствие» и «действие» (одного тела 
на другое), а также называют не
кий мифический объект (в пред
ложениях «На тело действует 

Синонимы в физике 
и 

технических науках 
ВРАЧЕВАНИЕ ЗНАНИЙ — 

ры, расстояние, протяжение, про
тяженность, удаленность, путь, 
перемещение, отклонение, про
гиб, зазор, радиус, диаметр, по
перечник, периметр, координата, 
промежуток, деформация, удли
нение, укорочение, рост (челове
ка), объем (фуди, талии, бедер), 
смешение (от положения равно
весия при колебаниях), размах 
(крьша самолета), дальность (до 
наземной или морской цели), на
клонная дальность (до воздушной 
цели), осадка (корабля), уровень 
Гжидкости), плечо (силы), ход 
(поршня), шаг (резьбы), дистан
ция (между армейскими подраз
делениями на марше или параде)... 

Чем являются эти слова: име
нами соподчиненных видовых по
нятий, родовым для которых слу
жит понятие длины, или это про
сто синонимы термина «длина»? 
Как известно, разные слова (или 
выражения, язьжовые конструк
ции), обозначающие один и тот 
же предмет мысли, но употреб
ляемые применительно к различ
ным ситуациям, назьшают сино-
ттами. Синонимы делят на пол
ные (тождественные, абсолютные) 
и неполные. Первые взаимозаме-

ция с остальными основными ве
личинами: каждая из них намерт
во «привязана» к определенному 
эталону. Аналогично обстоит дело 
и с производньпии величинами. 
Каждая из них соотнесена опре
деленным образом с несколькими 
эталонами, и никаких вариаций 
здесь нет. Следовательно, ни одна 
физическая величина не может де
литься на В1ЩЫ — для этого нет 
оснований. И если мы объявили, 
что «энергия» — имя физической 
величины, то выражения «меха
ническая энергия», «тепловая 
энергия» и т. п. — его неполные 
синонимы, используемые приме
нительно к разньш[ формам дви
жения материи. Иными словами, 
механическая энергия — это энер
гия механического движения, теп
ловая энергия — энергия тепло
вого движения и т. д. 

Далее. В учебниках физики ра
бота, энергия и количество теп
лоты (иногда просто теплота) оп
ределены каксамостоягельные ве
личины, что подчеркивается раз
личными буквенными обозначе
ниями для них. Однако детальный 
анализ текстов показывает, что в 
действительности «работа» и «ко

сила» и «К телу приложена сила»). 
В учебниках, как Правило, на 
многозначность не указывают, т. 
е. определяют «силу» как имя 
физической величины. В резуль
тате «сила упругости», «гравита
ционная сила», «вес» и т. д. опре
деляются как «виды силы», а не 
как синонимы термина «сила», и 
бытует полностью бессмысленное 
утверждение «Сила совершает ра
боту» (одна физическая величина 
«совершает» другую физическую 
величину!). 

Путаница в выражении отноше
ний между физическими величи
нами наблюдается не только в 
учебниках, но даже в Стандарте 
СЭВ 1052-78 «Метрология. Еди
ницы физических величин» и 
идегаичном ему ГОСТе 8.417-81. 
Во-первых, синонимы указаны 
по-разному; 

Б скобках (например,.,«Количе
ство элекгричертва {алектричес-
кий заряд)»); через запятую (на
пример, «Поток магнитной ин
дукции, магнитный поток»). 

Во-вторых, так же, через запя
тую, перечислены имена разньк 
величин (например, «Давление, 
механическое напряжение, модуль 

упругости»). Вместе с тем, в тех 
же документах для разных вели
чин, имеющих одинаковую раз
мерность, использована другая 
форма представления: энергия и 
момент силы записаны в разных 
строках и даже названия их еди
ниц — различные (джоуль и нью
тон-метр). Такая путаница отнюдь 
не безобидна, особенно на фоне 
часто встречающегося утвержде
ния, будто «складывать и вычи
тать можно только величины, 
имеющие одинаковую размер
ность» (величшш! ни складывать, 
ни вычитать вообще нельзя. Скла
дывают и вычитают значения од
ной и той же величины, выражен
ные в одинаковых единицах). 

Попутно отметим несогласован
ность ГОСТов между собой и с 
ЯЗЫКОВОЙ практикой. В ГОСТе 
2.105-79 (СГ СЭВ 2667-80) «Об
шие требования к текстовьпи до
кументам» сказано: «В тексте до
кумента не допускается: приме
нять для одного и того же поня
тия различные научно-техничес
кие термины, близкие по смыслу 
(синонимы)...» (п. 2.2.3.). Как мы 
видели, в метрологическом 
ГОСТе синонимы присутствуют, 
а что касается, например, терми
на «длина», то, очевидно, было бы 
бессмысленно и безнадежно ста
раться изжить его синонимы. 

Из сказанного ясно, что сшуа-
. ция с физическими величинами 
требует хирургического вмеша
тельства. Термин «работа» следу
ет сохранить только в качестве 
имени процесса преобразования 
или транспортировки предмета 
труда, термином «теплота»— обо
значать лишь молекулярное дви
жение и соответственно изъять из 
употребления разные буквенные 
обозначения энергии. Термины 
«механическая энергия», «сила уп
ругости» и т. п. необходимо опре
делять как неполные синонимы 
названий соответствующих вели
чин, а не как имена «видов» ве
личин. 

Поскольку маловероятно, что в 
обозримом будущем удастся из
бавиться от «птичьего языка», 
важно постоянно помнить о су
ществовании дезориентирующих 
терминов и утверждений, на
учиться их распознавать и пони
мать их действительный смысл. 

К ГОМОЮНОВ, 
профессор, научный руководитель 

методотдела универсктета 

В третьем по счету турнире 
памяти ст. преподавателя ка
федры физвоспитания Игоря Ни
колаевича Полякова первым к 
финишу пришел выпускник ЛПИ 
1971 года, инженер, кандидат в 
мастера спорта Г. И. Семенов. 

И. Н. Поляков в 1978 г. со
вместно с зав. кафедрой Михаи
лом Никитичем Шупейко был 
вдохновителем и организатором 
первого в городе настоящего сту
денческого шахматного клуба. В 
своем письме на открытие ново
го клуба первый советский чем
пион мира М. М. Ботвинник пи
сал: «Дорогие товарищи политех
ники, поздравляю вас с открыти
ем шахматного клуба — успеш
ной ему работы, полвека ранее 
клуб ЛиИработал хорошо и сыг
рал большую роль в пропаганде 
шахмат. Надесь, что и новый 
клуб будет на высоте. Всяческих 
вам успехов, творческих и спор
тивных». Бывший студент-поли
техник М. Ботвинник. Москва, 
24.10.78. 

Важной предпосылкой для со
здания шах-клуба в ЛПИ стало 
завоевание Кубка СССР по шах
матам среди спортивных клубов 
вузов в 1974 г. В городе Навои 
(Узбекистан) борьбу за кубок вели 
14 сильнейших команд десяти со
юзных республик, Москвы и на
шего города. В предварительных 
играх наша команда победила кол
лективы Ташкентского политех
нического института и Чемпио
нов России — Казанский универ
ситет. Удачно выступили наши 
шахматисты и в финале. Три 
матча — три победы. Набрав 10 
очков, «ПолипШхник» стал обла
дателем переходящего кубка 
страны. Вторыми финиширова-

Первый и опять двойка! 
ли представители Днепропетров
ского университета, третьими — 
Института физкультуры (Мос
ква) и только четвертыми — 
шахматисты Ташкентского уни
верситета, победители 19/3 г. 
Команда «Политехник» выступи
ла в таком составе: В. Ворот
ников, А. Корелов, С. Полянцев, 
Э. Шутров и Нонна Дрель. Ни 
одному из питерских вузов не уда
лось ни до ни после повторить 
этот результат. Представлял 
команду ЛПИ Юрий Алексеевич 
Хватов. 

Приближаясь к 100-летнему 
юбилею нашего института и 20-
летию создания шахматного клу
ба, хочется вспомнить (без чи
нов и званий) тех, кто на разных 
этапах помогал в становлении 
клуба им. М. М. Ботвинника: это 
Б. П. Берковский, В. Н. Бусурин, 
Д. М. Васильев, Ю. С. Васильев, 
Е. Г. Денисова, Н. М. Зверев, В. 
Т. Кащеев, О. М. Каминский, Ю. 
Н. Кузьмин, А. А. Михонин, В. Р. 
Окороков, В. Ф. Иващенко, Г. И. 
Попов, К. П. Селезнев, А. С. 
Смирнова, Б. И. Сотниченко, П. 
В. Половников, О. А. Терехин, Ю. 
С. Полозов, Ю. А. Хватов и еще 
многие, кто понимал, что шах
матный клуб не только и не 
столько организатор досуга, 
сколько воспитательный инсти
тут, где посредством шахмат 
мож:но формировать свой харак
тер. Прежде всего, шахматы 
учат быть объективным. «В шах
матах можно сделаться большим 
мастером, лишь осознав свои 

ошибки и недостатки. Совершен
но так же, как и в жизни»,— 
заметил когда-то А. А. Алехин. 
Спортивным успехам способст
вует и самокритичность, и тре
бовательное отношение к себе. 

Второе место занял дипломник 
1995 г. М. Б. Туменик. В соревно
вании участвовали также «ста
рейшины» института: доктор 
физико-математических наук. 

ШАХМАТЫ 

профессор Дмитрий Михайлович 
Васильев, окончивший Политех в 
1948 г., а недавно отметивший 
свой 75-летний юбилей, и Борис 
Иванович Сотниченко, доцент, 
кандидат технических наук (1953 
г.), продолжающие передавать 
свои знания и опыт студентам и 
на равных бороться с более моло
дыми партнерами. Особую окрас
ку турниру придало участие в нем 
выпускников Политеха разных 
лет: А. В. Строганова (выпуск
ника 1966 г.), В. Никифорова 
(1973 г.), М. К Кима (1975 г.), 
Д. М. Стародубова (1996 г.), В. 
О. Фриновского (1991 г.). 

А в открытом чемпионате 
СПбГТУ 1995 года по шахматам 
стартовало 7 кандидатов в мас
тера спорта и 5 перворазрядни
ков. Городская квалификационная 
комиссия установила норму КМС 
— 6,5 из 11. Ее удалось преодо

леть Р. Сергееву (гр. 102) и вы
пускнику РФФ В. Фриновскому. 
Финишную же ленточку одновре
менно разорвали два кандидата: 
Ю. Марьинский и А. Бессонов с 
результатом 8,5 из 11. У Ю. 
Марьинского стало уже доброй 
традицией попадать в двойку 
победителей: в Чемпионате клу
ба им. М. М. Ботвинника-95 он 
был в тандеме с И. Петровым (гр. 
482/3). Полиграфические возмож
ности газеты не позволяют дать 
тексты и диаграммы хотя бы 
лучших сыгранных в турнире пар
тий, поэтому приходится прибе
гать к описательному содержа
нию хода соревнования. Игру по
бедителей отличает отточенный 
дебютный репертуар, филигран
ное разыгрывание миттельшпи
ля и добротнейший анализ отло
женных партий. В компании с 
«ноеоиспеченньши» кандидатами 
оказался и надежный опытный 
командный боец Михаил Гуменик, 
до этого выполнивший норму 
КМС в городских соревнованиях, 
с чем мы его и поздравляем. Да
лее участники расположились в 
таком порядке: Г. Шульман, Д. 
Стародубов, А. Герчиков, Н. 
Кузьмин, В. Михайлов, А. Стро
ганов, Ю. Кузьмин. 

* * * 

В открытом Чемпионате клу
ба им. М. М. Ботвинника-96 пос
ле 6 туров без учета отложен
ных партий лидирует «неразлуч
ная пара» Бессонов—Марьинский 
.— 5,5 очков и В. Андреев (гр. 
1102) — 5 очков. 

Полуфинал личного первенства 
СПбГтУ-96 проходит в составе 
14 человек, здесь впереди: Г. А. 
Федоров (с/к), В. Петренко (гр. 
1036/1), А. Строганов (с/к), Н. 
Епифанов (3084/3), М. Рябцев (гр. 
3042/2) ~ 8 из 10. В финал выхо
дят 4 человека. 

* * * 
Крепкая «двойка», связанная 

одинаковым результатом 13 из 16 
очков, образовалась после напря
женной о^ьбы в личном зачете 
на приз «Г1ервокурсникФ>. В. Анд
реев (гр. 1102) и Д. Болотинский 
(гр. 1076/1) разделили победу в 
соревновании, бронза у КМС А. 
Позднякова (гр. 1104). Далее в 
порядке занятых мест: В. Пет
ренко (гр. 1036/1), Н. Герасимов 
(гр. 1057/1), Т. Евсеев (гр. 1078/ 
2), В. Шифрин (гр. 1102), Е. Бо
чаров (гр. 1072/1), А. Аристок-
леев (гр. 1054/1), А. Макаров (гр. 
1037/2), П. Кнопф (1104). Шесть 
лучших победителей попали в 
сборные команды СПбГТУ. Укра
сило турнир и выступление обая
тельных Марии Ласый (гр. 1076/ 
Ь и Екатерины Рамушиной (гр. 
1101). Вне конкурса играли и про
веряли «молодежь на всхожесть» 
и «дядьки»: Николай Юрьевич 
Кузьмин — 13,5 очка (гр. 4057), 
Ринат Александрович Сергеев ~ 
12,5 (2104), Юрий Николаевич 
Марьинский (3077/1) — 7. Ко
мандные итоги Г курса: ФЭМ — 
28,5; ФТФ - 27,5; ФМФ - 16,5; 
ЭнМФ — 13,5. ГТо неизвестным 
причинам остальные факультеты 
представлены не были. 

Э. ШУТРОВ, 
ст. преподаватель 

каф. физвоспитания 



ФОТОРЕПОРТАЖ с ми 
нинга, посвященного 52-й го 
довщине полного снятия бло 
кады Ленишрада. 

= ПОЛИТЕХНИК № 4 

ТЕННИС 
31 января закончилось личное 

первенство профессорско-препо
давательского состава универси
тета по теннису, в котором при
няли участие 14 спортсменов. 
Неожиданностью стала сравни
тельно легкая победа в первом 
круге перворазрядника В. Лоба
на (ФТК) над мастером спорта 
Е. Кизеветтером (ЭлМФ), не
однократным чемпионом универ
ситета, экс-чемпионом города и 
страны. Но в третьем круге Ло
бан встретил сильное сопротив
ление И. Рогова (ГФ). Только в 
третьем решающем сете трех
часового матча со счетом 7:5 Ло
бану удалось победить ветерана 
тенниса. Второй раз первое мес
то занял С. Бурдаков (ФМФ), ко
торый заметно прогрессирует в 
мастерстве. Второе место у В. 
Лобана. Третье в трехсетовом 
матче выиграл И. Рогов у Т. Код-
жаспирова (ФТИМ). 

- -Теннисисты выражают благо
дарность заведующему кафедрой— 

физвоспитания П. Половникову 
за предоставление большого зала 
для тренировок и соревнований и 
председателю профкома В. Бада
лову за призы победителям. Же
ребьевку и четкое проведение со
ревнований осуществлял проф. Э. 
Шмаков — главный судья сорев
нований. 

В. ЦВЕТКОВ, 
участник соревнований 

Победители зимнего первенст
ва СПбГТУ ло теннису (призеры). 

Слева направо: С. Бурдаков, И. 
Рогов, В. Ло<5ан, Г. Коджаспиров. Атака у сетки! 

Сегодня, в преддверии 100-ле
тия нашего университета, нам 
всем нелишне вспомнить, что со
здатели политехнического инсти
тута при организации учебного 
процесса отводили особое место 
музеям. 

Уже при основании политехни
ческого в нем среди учебно-вспо
могательных учреждений было 
предусмотрено создание трех му
зеев: образцов товаров (или това
роведения), морского и геологии 
и минералогии, которые, кроме 
культурно-воспитательного зна
чения, были предназначены для 
ознакомления студентов с осно
вами специальности, с конструк
цией и эксплуатацией мащин, уз
лов, агрегатов, их экономической 
и товарной значимостью. Много 
внимания уделялось эргономике 
помещений, что также должно 
было способствовать повышению 
эффективности восприятия изу
чаемого материала. Площади му
зеев занимали 9% общей полез
ной площади института. 

На создание, оборудование и 
содержание музеев отпускались 
средства, сопоставимые с обеспе
чением других учебно-вспомога
тельных учреждений института. 
Так, расходы на оборудование 
только морского музея состави
ли 40000 руб, в то время как на 
библиотеку — 50000 руб., на фи
зический кабинет и лабораторию 
— 35000 руб. Хозяйственные рас
ходы на содержание того же му
зея составляли 4000 руб., на биб
лиотеку — 11000 руб., на физи
ческий кабинет и лабораторию — 
4500 руб. 

К 1924 году в институте было 
уже 8 музеев: товароведения, мор
ской, геологии, минералогии, 
строительного искусства (занимал 
14 кабинетов), легких двигателей, 
металлургии, динамостроения. В 
этом же году по инициативе М. 
А. Шателена был создан электро
технический музей. 

После реорганизации институ
та в 1930 году остались электро
технический музей и музей ми-
нерадогии. Последний, уникаль
ный по своему собранию, после 
ликвидации кафедры минерало
гии постепенно потерял свои 
штаты, самостоятельность и прак
тическое значение и в учебном 
процессе не используется (витри
ны с минералами находятся сей
час на территории кафедры тех
нологии материалов электронной 
техники). На наш взгляд, у него 

может быть будущее, он интере
сен и школьникам, и студентам, 
особенно профильных вузов, од
нако для этого необходимо вклю
чить его в структуру историко-
технического музея на правах 
филиала или отдела и придать ему 
ставку специалиста-минералога. 

Что касается электротехничес
кого музея, то после смерти М. 
А. Шателена в 1957 г. он практи
чески был уничтожен точно так 
же, как и кафедра истории тех
ники и ее материалы после смер
ти В. В. Данилевского, большин
ство его экспонатов были утра
чены или переданы в Москву в 
Политехнический музей. Остав-

ла века; книги преподавателей с 
автографами; журналы «Электри
чество», собранные М. А. Шате
леном, журналы по металлургии, 
центральные газеты (1943 — 
1952г.г.), подшивки газеты 
«Политехник» («Индустриаль
ный») с 1937 года и др. В фонде 
нумизматики — знаки политехни
ков начала века, орден Ленина П. 
М. Тиходеева, военные ордена и 
медали, памятные медали, выпу
щенные к юбилейным датам ин
ститута и юбилеям ученых. В фо
тофонде хранятся оригинальные 
негативы на стеклянных пласти
нах строительства и интерьеров 
института, выполненные Б. Н. 

ставочная работа. Музей имеет 
обширные связи с самыми раз
ными музеями и архивами Рос
сии и других стран. Награжден 
рядом дипломов и почетных гра
мот. С 1987 года является голов
ным музеем и научно-методичес
ким центром для музеев вузов С.
Петербурга и Северо-Западного 
региона. 

Все было бы хорошо, если бы... 
В 1986 г. хоры, на которых раз

мещалась основная экспозиция 
музея, из-за постоянных проте
чек и аварий отопительной сис
темы были закрыты отделом ох
раны труда для любого исполь
зования в связи с их аварийным 

Все было бы хорошо, 
шиеся от экспозиции музея ма
шины послужили основой для 
создания в 1976 г. на хорах акто
вого зала музея истории инсти
тута. 

Сейчас в комплекс историко-
технического музея входят музеи 
истории университета, гидротех
нического факультета, боевой 
славы, истории Псковского поли
технического института, а также 
мемориальные и памятные мес
та. Это — один из крупнейших 
вузовских музеев такого профи
ля. Музей хранит свыше 45 тыс. 
предметов основного фонда и 
вспомогательные фонды. Среди 
музейных предметов материалы 
98 персональных фондов, из ко
торых наибольший интерес пред
ставляют фонды Абрютина, Гвоз-
дова, Девяткова, Егорова, Залес
ского, Иванова И. И., Карнаухо
ва, Карцева, Козлова, Костенко, 
Кравченко, Лягина, Наследова, 
Павлинова, Попова, Скобельцы
на, Сторонкина, Тиходеева, Фи
лимонова, Фрунзе, Шателена. 

Среди экспонатов немало уни
кальных, представляющих исто
рический, культурный и научный 
интерес. 

В фонде документов ^ подлин
ные документы о создании и ста
новлении института, лекционные 
билеты и книжки студентов раз
личных факультетов с автографа
ми первых преподавателей, дип
ломы, чертежи и многое другое. 
В состав книжного фонда входят 
учебники, учебные пособия нача-

если бы... 
Меншуткиным, фото разных со
бытий, фотопортреты и фотоаль
бомы. Фонды используются му
зеем в экспозициях и выставках, 
на базе которых музей проводит 
учебную работу со студентами и 
школьниками. Проводятся экс
курсии, как обзорные, так и те
матические. 

Музей проводит научные иссле
дования в области истории 
СПбГТУ, памятниковедения, му
зееведения, музейной педагогики 
и регулярно публикует результа
ты своих исследований в различ
ных изданиях; ведет большую на
учно-просветительную, экскурси-
онно-массовую и профориента-
ционную работу. В частности, ор
ганизован межмузейный абоне
мент «Учебные заведения России 
на рубеже веков», ведется разра
ботка музейно-педагогических 
программ «Музеи промыщденных 
предприятий — в помощь студен
там технического вуза» и «Музеи 
СПб — в помощь школам по про
грамме естествознания», органи
зуются курсы по подготовке экс
курсоводов из числа всех жела
ющих, музейное экскурсионное 
бюро, по заявкам факультетов ор
ганизуются экскурсионные туры 
и т. д. Неотъемлемой частью дея
тельности музея является научно-
фондовая и экспозиционно-вы-

состоянием (тогда же была откры
та новая экспозиция в 30-метро
вом, совершенно не приспособ
ленном для приема групп экскур
сантов (подсобное помещение 
столовой, без окон, без вентиля
ции и со всеми присущими кух
не запахами) помещении IV кор
пуса). 

Отсутствие у университета 
средств на ремонт хоров привело 
в 1993 г. к предложению, поддер
жанному ректоратом, о совмест
ном использовании хоров акто
вого зала музеем и информаци
онно-маркетинговым центром 
(ЦНИ) после ремонта хоров сред
ствами последнего. 

По концепции, принятой на ко
миссии по истории, на галерее, 
одной из трех, которая должна ос
таться за музеем, будет создана 
постоянная экспозиция по исто
рии университета и его основным 
научным направлениям. Экспози
ция будет носить частично мемо-
риализованный характер. На га
лереях, занятых ЦНИ, музей бу
дет создавать экспозиции по ин
жинирингу сменного характера. 

Небольшое помещение вьшеля-
ется музею и на территории, ос
вобождаемой лабораторией САУ 
и переданной под выставочно-де-
монстрационный зал Ученого со
вета; при первой возможности 
там предполагается развернуть 
экспозицию по истории научных 
школ университета. Однако пла
нирование этой деятельности при 
хроническом отсутствии средств 

пока не представляется целесооб
разным. 

Сегодня судьба музея, несмот
ря на приближающееся столетие 
университета, так и остается под 
вопросом, и музей до сих пор не 
имеет возможности в полной мере 
показать политехникам собран
ные им предметы. Его площади, 
находящиеся в разных корпусах 
университета, уменьшились по 
сравнению с 1990 годом на 280 
кв. м и составляют, с учетом ре
монтируемой галереи на хорах, 
400 кв. м, а экспозиции музея за
нимают всего 120 кв. м. Для срав
нения: музей истории Тартуско
го университета занимает 2.500 кв. 
м, музей истории СПбГУ — 670 
кв. м, и предусмотрено его рас
ширение на 470 кв. м. " '' 

В нашем же университете му
зей, который имеет все предпо
сылки и мог бы стать музеем ис
тории науки и техники, которого 
нет в нашем прекрасном городе, 
до сих пор находится в худшем, 
чем любое другое подразделение, 
положении, не имея ни нормаль
ных, приспособленных для музея 
площадей, ни соответствующего 
оборудования, ни средств на его 
развитие. Для создания музея тре
буются немадые средства, кото
рые должны быть вложены в ре
монт, реставрацию и реконструк
цию помещений музея, в созда
ние архитектурно-художественно
го проекта, изготовление обору
дования и монтаж экспозиций, 
оснащение музея современными 
техническими средствами. 

Может ли быть, чтобы руковод
ство университета, интеллигенты, 
интеллектуалы не понимали, что 
музей — это памятник истории 
науки и техники и тем людям, ко
торые учились, преподавали, вы
шли из его стен и работают в нем 
или в других учреждениях, раз
вивая приобретенные знания во 
всех сферах деятельности и на
всегда продолжая оставаться 
политехниками. 

Где вы, ПОЛИТЕХНИКИ, ко
торым небезразлична история на
шего Отечества, знания и память 
о том единственном, воистину зо
лотом, фонде, без которого невоз
можно движение вперед? — Без 
прошлого нет настоящего, без па
мяти все мы становимся Ивана
ми Не Помнящими Родства и 
своими руками воспитываем свою 
смену — настоящих манкуртов. 

И. ГЕРБЫЛЕВА, 

директор историко-технического 
музея 
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